

Recherches sociographiques



Le Groupe d'étude du développement économique et social

Claude Corrivault

Volume 1, numéro 2, 1960

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/055017ar>

DOI : <https://doi.org/10.7202/055017ar>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Département de sociologie, Faculté des sciences sociales, Université Laval

ISSN

0034-1282 (imprimé)

1705-6225 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer cet article

Corrivault, C. (1960). Le Groupe d'étude du développement économique et social. *Recherches sociographiques*, 1(2), 217–218.

<https://doi.org/10.7202/055017ar>

SITUATIONS DE LA RECHERCHE

*
* * *

LE GROUPE D'ETUDE DU DEVELOPPEMENT ECONOMIQUE ET SOCIAL

Le problème du sous-développement est l'un des problèmes essentiels de notre époque. Il se pose de façon tragique à la grande majorité des hommes à travers le monde. Sa gravité, la complexité et l'urgence des solutions qu'il commande engagent la responsabilité des intellectuels et des hommes d'action.

Déjà, de nombreux instituts et universités organisent des recherches et offrent un enseignement sur les problèmes du développement économique et social. Ils participent ainsi à ce vaste effort entrepris dans les pays plus évolués en vue de la compréhension des problèmes du progrès social et de la transformation économique. Il nous a semblé urgent que les chercheurs canadiens-français rejoignent concrètement ces préoccupations universelles. Aussi, quelques professeurs de l'Université Laval, spécialistes de diverses disciplines scientifiques, ont formé un groupe d'étude du développement économique et social [1].

L'activité de ce Groupe sera principalement axée sur la recherche. Ses membres veulent promouvoir, d'une part, dans notre milieu, des études et des discussions relatives aux problèmes que pose la situation actuelle des pays en voie de développement. Ils répondront ainsi, d'autre part, aux intérêts et aux exigences des étudiants qui s'intéressent de très près à ces questions. Au début, les chercheurs comptent accorder une attention particulière

[1] Membres du Groupe à la date de la formation : Yves Dubé, directeur; Albert Faucher, Léon Dion, Fernand Dumont, Yves Martin et Claude Corriveau, secrétaire.

aux pays de l'Amérique latine et de l'Afrique du Nord. La présence à notre Université d'étudiants de ces pays, venus de plus en plus nombreux parfaire leurs études, rend les membres du Groupe conscients de la nécessité de posséder une connaissance et des informations scientifiques plus étendues de ces deux contrées.

Tout en orientant leurs préoccupations vers ce problème d'intérêt mondial, le Groupe n'entend pas pour autant s'éloigner des problèmes de notre milieu. Si l'on peut difficilement parler de "sous-développement" au sujet du Canada, on doit admettre qu'il existe chez nous de nombreuses "régions déprimées". Quelques professeurs de la Faculté des Sciences sociales de Laval ont d'ailleurs abordé, parfois comme leur objectif central, cette question. Le Groupe désire entreprendre des études poussées de ces régions pauvres. La comparaison avec l'état du problème dans certains secteurs des pays américains ou européens sera de nature à éclairer et à guider nos recherches. Sous cet aspect, nous voudrions enfin instituer une collaboration organique avec les groupements qui, dans diverses régions de la province de Québec, sont préoccupés par le développement et l'aménagement régional.

Le Groupe d'étude du développement économique et social organisera, comme étape initiale pendant la prochaine année académique, des séminaires. Un membre du groupe ou un spécialiste étranger sera invité à présenter aux participants un travail sur l'un des multiples aspects du développement économique et social. Les responsables du Groupe désirent enfin mettre à la disposition de tous, professeurs et étudiants, les informations disponibles sur les pays sous-développés en organisant un centre de documentation. Par les relations qu'ils entendent maintenir avec les différents organismes qui étudient ce problème, ils seront en mesure d'y rassembler les documents et travaux publiés, à travers le monde, sur le sujet. Dès cet été, grâce à l'assistance financière de l'Université Laval et grâce à la collaboration du Centre de Recherches de la Faculté des Sciences sociales, deux assistants du Groupe, Gilles Paquet et Guy Coulombe, travaillent à la mise au point d'une bibliographie commentée sur le développement économique et social.

Le Groupe d'étude du développement économique et social se propose donc de faire sa modeste part dans ce vaste mouvement de collaboration humaine. Il voudrait faire comprendre, dans notre milieu, les besoins et les aspirations des peuples pauvres et contribuer à l'effort intellectuel collectif qu'exige la recherche des solutions possibles à ce très grave problème humain.

Claude CORRIVAUT,
secrétaire du Groupe.